

(第二類 第二號)

衆議院第四十四回国会公職選挙法改正に関する調査特別委員会議録第十四号

五六八

憲法で与えられている裁判上……（問答無用じゃないよ）と呼ぶ者あり（答申はそうだよ）。裁判の手続きして直ちに失格というようなことが、答申案でございました。そこでわれわれが憲法上、法の平等という意味において、何人も裁判所において裁判を受ける権利を奪われるものではないという、この憲法によりまして、当然これは裁判を受けるよう修正されておるわけでござります。なるほど審議会のメンバー、顔ぶれを見ますと、日本における学識と良識との最高峰であつて、この顔ぶれにも私は不足はないと思います。しかも六ヶ月にわたつて終始熱心に討議され、答申をされたということに対しては、その御苦労と御熱意に対しましては、私は感謝すべきであると思ふし、また同じく公明選舉、金のかからぬ選挙ということを目標にしている審議会、それはわれわれ当然——今日行なわれている選挙が金がかかつて公明を欠く、これは遺憾ながら認めざるを得ないので、この点では私は共通の考え方を持つておるのでござりますから、審議会に何もけちをつけるわけではありませんが、ただ審議会の過程において、審議会のメンバーの中にも憲法学者もあり、法律専門家もあつたのですが、今申しましてようなすことばる憲法上廢義のあるようあるいは立法精神から申しましてちょっと不合理的な点があるようなんところも——これは聞くところによれば、相當に異議が出たそでございます。

さつも聞いておる次第でござりますか  
ら、この点において政府が多少手直  
し、修正をされ、政府案として提出  
されるのは、これは当然だと思いますか  
が、われわれ立法府にある者が、これ  
をまたうのみにしてそのまま賛成をす  
るわけにも参りませんので、われわれ  
は当委員会において慎重審議、立法府  
の立場においてつぶさに検討しておる  
ところでございます。選挙法というの  
は、見れば見るほどむずかしいもの  
で、これはなかなかややこしいもので  
ござります。しかし、われわれ候補者  
たるんとする国会議員にとりまして  
は、全く人ごとではありません。法文  
の一言半句といえども、これをうか  
り見のがすわけには参りませんので、  
全神経をとがらしておるというのが、  
これが実情でございます。

い、非常に深刻なものであるといふことをおきにととの証拠であらうと私は思います。強盗、殺人をした凶悪犯人が自殺するなどといふことはめったにありませんけれども、それども、わざかな快感とかなんとかに間われて……（わざかでもいけない」と呼ぶ者あり）それは金額の多寡には私は差別をつけませんけれども、そんなに凶悪な破廉恥罪をしたり、さようなものではないのに自殺をするといふことは、これは私は注目すべきことであると思うのであります。だから今日、刑罰主義の選挙法をどうわれわれは考えるべきか、そして選挙といふのは、今日民主主義の社会、国家において、その主権者たる国民がその主権を行使するただ唯一の機会が、この選挙でございます。この重大なる選挙において、国民が明朗にかつ公正に自由な選挙をするためには、取り締まりの面ばかり強化しちゃいかぬと思ふのです。これはどうしても国民に対しても政治教育といいますか、政治意識の高揚をするためには、一大聲發運動をする必要がありますと私は思ひます。そして、一方において取り締まり、一方において政治意識を高めて、選挙に対する国民の高い意識を持つてもらおうといふようにいたすべきだと思います。私は政治啓蒙運動の大展開を必要とすると思いますが、繪理においては、この点どういふふうにお考えでございましょうか、お答えを願います。

反対にして刑罰主義をもつて臨むといふことは、これは明朗公正な選挙を期待するやえんのものではございません。あくまで国民がこそってほんとうに公明選挙に徹し、そして、徹した上でなおかつ誤まりがあればこれを取り締まる、こういう二つの方法でいかなければならぬということは、お話しの通りでございます。私は、そういう意味におきまして、選舉制度審議会の案を見まして、政府が最も妥当だと考える制度を打ち立てまして御審議を願つておるわけであります。あくまで刑罰主義のみによつてやろうとは考えておりません。公明選挙運動もこれと同時に進めていきたいという考え方であります。

〔発言する者あり〕

○福永(一)委員 そして……

〔発言する者あり〕

○加藤委員長 発言の妨げになりますから、御静粛にお願いします。

○福永(一)委員 そこでどうしても、これはむずかしい選挙法で、選挙をされる方も、する方も、非常な不自由を感じるわけです。そこで選挙というものははどうしてもこれは、公明にして自由潤滑な国民的行事でなければならぬと思います。それにはやはりこれは個人にまかしておかないで、国が相当思い切って公営に移行しなければならないと思うのですが、いかがでしょう。論理は選挙の公営についてどういうお考えでありますか、お聞かせ願いたいと存じます。

○池田國務大臣 お話の点全く同感でございまして、私はこの選挙の公営という線に沿つて進んで行きたいと考えております。今回の改正案もその方向を思っています。

○福永(一)委員 今度の選挙法を見ますと、一番の問題点は、何と申しますと、連座制でございます。連座といふ言葉は聞いただけでもあまり愉快な言葉じゃございません。いかにも何百年を思い出したりするくらいに、連想します。そこで、総括主宰者や出納責任者が悪質な違反を犯した場合に候補者もそれで失格する、こういふ点は現行法においてもそうなつておりますのであります。

○池田国務大臣 選舉に対しての公営を拡大をしていく、同時にまた、政党の選挙活動また選舉演説等につきましては、これまでの如きの如きが本筋であります。これは新時代に必ずしも即します。これは家族制度は改められて、そして個人々々になつておりますから、選挙に関してもだけ親子、兄弟の連座を作ること、時代逆行じゃないかと思うのです。そこでわれわれはこれを対しまして非常に検討を加えて参りましたが、せつがく政府としても審議会の答申を尊重される意味において提案して参らましたので、これにはあまり反対をしたいとは思いません。しかし、多少まだここに議論の余地があることだけは申し上げておきたいと思います。

それから、ただいま私は個人の選挙から公営に移行していくべきが本筋であると申し上げました、政黨の政治活動ということを強化しなければ、私はどうしても公営と両々相持つことができないと思います。それには政治資金規正法、こういうものの非常な制約がありまして、非常に政黨に対する國家補助くらい与えてやつて、十分なる政黨の活動ができるようになればいいのか。この点について総理はどうお考えでござりますか、お伺いいたします。

弟までもがねらいとなつておるのであります。今は家族制度は改められて、その選挙に関してもだけ親子、兄弟の連座を作ること、時代逆行じゃないかと思うのです。そこでわれわれはこれを対しまして非常に検討を加えて参りましたが、せつがく政府としても審議会の答申を尊重される意味において提案して参らましたので、これにはあまり反対をしたいとは思いません。しかし、多少まだここに議論の余地があることだけは申し上げておきたいと思います。

動を十分にできるよういたしました。めには、やはり政治資金という問題につきましても今後考慮していかなければならぬと思います。私は、行く行くは政党法の制定、あるいは政治資金規正法の改正等、政党活動が十分に行なわれ、ほんとうに民主主義政治のもとである政党活動といふものの育成強化に、今後力を入れていきたいと考えておるのであります。その一端は今回にも現われておりますが、ただ選挙資金の問題につきましては非常にいろいろ問題がござりますので、今後選挙制度審議会におきまして、こういう問題につきまして十分検討をお願いいたしたいと私は考えております。また私は、これはわが党のことを言つてどうかと思いますが、こういう意味におきまして、国民協会等、一般大衆と政党の政策並びに政治資金のつながりを公正にしたいという気持で、自分自身としても、この政党の資金につきまして、できるだけ公正に、そして国民の個々の方々の募金という方向に持つて行くよう努力いたしております。ござります。

う、ずっと質問してきました條項に対しては、比較的御熱心だらう——持ち上げるわけではありませんが、大いに御熱心だったと思います。そこで、いろいろな外郭団体の強化——強化ということは金を出すことですよ。それから都道府県の選管の強化といったことも、要するに金でございますから、一つ思い切って金を出してもらって、そして公明選舉の一翼にならといふような強い機関にしていただきたいことをお願いする次第であります。要するに、選挙は取り締まるばかりが能じやない。法律を作る一方において、よい選挙が行なわれる環境を作ることが大切だと私は思います。その環境を作る施策は、政府の責任だと思います。どうか一つこの点について十分なる責任を感じていただきたいことを付言いたしますとして、私の質問を終わります。

○加藤委員長 次に、畑和君。

○畑委員 少し声帶炎をわずらつてゐるものですから、声が少し池田さんに似たような声になりますてお聞きづらいいとります。われわれ委員会でも議論をいたして参りましたし、一度總理に御出席願つて終局的な話をいたしまして御意見を承りたい、かよう考へておりました。ただ、またあとで自民党の方で何か修正案等も用意されているような話でござりますので、その模様いかんによりましては、われわれはまたまきようおいでになりましたので、重要な点についてお伺いたしておきたいと存ります。

まず、最初に私がお尋ねいたしたいのは、公職選挙法といふ法律そのものに対する位置づけというか、その性格

新憲法のもとに、日本の國が民主主義でやつていくことになりました。國会は國家の最高の機關であるということになりました。われわれはそれによつて選ばれてきたわけですが、また同時に地方におきましても、すべて首長及び議員は公選でござります。従つて根本的には、正しく民意を反映するということが重要だと思つております。ところが、とかくそれが阻害されておるのが現状ではないか、かようにも思つております。従つて、選挙法そのものについてはあくまで白紙であつて、党利党略的なことは考慮すべきではない、かように考えておるわけであります。おそらくその点については、總理としてもそういふふうに御答弁になるとは思いますが、要は私は心がまさだと思うのです。一応その点について總理の御見解を承つております。

律で審議会を設置をして、その三条をおきました。その答申は尊重するといふことを明文でうたつておるわけになります。この選挙界を真正正するためには、もちろん、先ほども言われておりました。國民自身の教育、啓発ということが必要であることは言うを待たずと今の現状打破しなければいかぬといふことなります。百年前河清を待つにひとしいといふことで、とりあえず何とか今の現状を打破しなければいかぬといふことあります。しかしこれはばかりで、審議会でも思い切った答申をしたことでは、百年河清を待つにひとしいといふことで、それは承知をいたしております。従つて刑罰もほかの各法と比べてこれより上刑罰を強化することはどうかといふことで、それもそのことでありますけれども、そのほかに連座といふことを正せられるであろうということを期待して、審議会は連座制の強化に踏み切ったと私は理解をいたしております。が自肅自戒して、選挙界が直接的に害されども、そのほかに連座といふことを切つたと私は理解をいたしてあります。また、そのほか高級公務員の立候補制限の問題、それから政治資金の問題等々ございまするが、そいつたところはあくまで公明な選挙、金によつた災いされない選挙、こういふことを目標としておると思うのです。ところで、今度その答申案が発表された。また、それによつて政府から改正案が出されただけであります。私この前本会議で質問をいたしましたように、重要な点で政府案は答申とそれでおる、いわゆるざる法だと、われわれから言わめれば言いたいのであります。そぞろいうふうなことになつておると思うのあります。

すが、その理由とするところは、憲法に違反しはしないか、いわゆる憲法二十九条、三十二条に違反しはしないとする議論もまたあるのです。そこでこれらは憲法違反ということを心配すればきりがないので、そのことを理由にするといふことになると、とても当然生じる議論もまたあるのです。そこでこれらは憲法違反といふことを心配すれば、もう何度も申し上げませんけれども、結局選挙違反を犯しても、法律などへ座するなんというときにはもうとつてはなりません。もう何度も申し上げませんけれども、結局選挙違反を犯しても、法律などへ座するなんといふときにはもうとつてはなりません。そこで政府の方では憲法九条につきましても、われは大いに見解を異にしておるのですが、戦力放棄、戦争放棄といふことを明文にうたつてあるにもかかわらず、自衛権がある、そのため、第十二条はそういう意味ではないのだといふて、われわれの見解からすれば憲法違反をあえて犯して、自衛隊が今りつなぐ軍隊になつておる。そういうことで一方にしておきながら、この連座制の場合になると——何とかして選挙違反には、若干の異論がありまして、み切つて連座制の強化をやらなければいけない、ともこの事態は救えない、からうな認識をいたしておるのであります。何人といえども法律上の手続によらずして刑罰に処せられない、たゞ、何人も裁判を受ける権利を奪わないであります。

す。ところが先ほどの福永さんの意見のようなことで、ともかく人情に反するとか、その他家族制度の趨勢にもとるとかいうようなこと、あるいは憲法に違反するとかいう理由のもとに、それを回避しているようにわれわれは考える。これはやはりあくまで、第三者が土俵を作ってくれたのだから、少しは無理であっても第三者に従うべきだ。われわれはある意味では被告だとと思うのです。結局選挙をする人のために選挙法はなければならぬ。従つてわれわれは、少し不利であつても、それらの第三者の作ってくれた土俵に従わなければならぬ。そういう立場から考えますと、憲法違反といふ名目でこれを回避しているといふにしかわれわれには思われない。従つてその意味で非常に党派性がある、対立党略であるとわれわれは言わざるを得ないのです。この点はいかがでござりますか。

通りにいたしておるのであります。なつだ親子、兄弟姉妹、夫婦、この問題につきましては、わが国の家族制度は今はなくなつておりますけれども、人情などといたしまして、多年の日本国民のあれといたしまして、選挙の公正が大事だからといって、一度に無理などころまでいくことにはいかがなものか、こういろいろな点を考えまして、この程度ならば答申の趣旨をどう乱すものでもないし、私は今の場合におきましては、これが適当なところでないかと結論を出した次第でござります。

にも書いてあります。が、政治資金規正法の方にも選挙に関してということになります。別がつかないということになります。この間公聴会で公述人にいろいろ聞ききました。自民党推薦の人たちまでが、の区別はなかなかつきにくい、こういうふうなことを口をそろえて一応言つておきました。その人たちは、理想としてはやはりそれあるべきだというふうなことを肯定いたしておりました。ただ現実の問題として、急速にそういうふうなことにすることはどうかと思うので、とりあえず選挙に関してということにしたが、政府案に賛成するということです。きめ細やかに切つて答申案の通りに、政治資金についても禁止するということにするのでなければ、ほんとうに政治を明るく朗化するということにならぬと思うのであります。が、この辺の見解いかがですか。簡単に御答弁願います。

今実際問題いたしまして、補助金とかいろいろな点をやつているところのものは、これは一切もう政治資金をしてはいかぬということにきめるが、今の現状でどうかという点を相当研究しなければならぬと思います。私はまだ選挙制度につきましていろいろ御講議を願わなければなりませんし、まだ政党法、政治資金規正法につきましても検討しなければならぬ、こういう事態になつておりますので、今回はこの程度で一つやつてみて、そうして今後この検討に待ちたいというのが私の考え方であるのであります。

○烟委員 政治資金についての総理の御答弁にも、やはり私同意できない。結局は現状では云々と、いろいろ口頭で、そこには党利党略、党派性がひびこんでおるというふうに私は考えざるを得ないのであります。しかし深追いをいたしてもいたし方ございませんから、その次に進みます。

もう一つの問題は、御承知のように、高級公務員の立候補制限の問題でございます。これは本会議でも申しましたが、答申の趣旨をおわかりだと田舎者から、もう申しません。いろいろな不正が相當ある。それが地位を利用しましておるのはおおいがたい。そういうことではならぬから、それをいつそのこと立候補を禁止しようと/or>ります。ところで、今までこの委員会で自治大臣等の見解を承つておりますが、その理由とするところは、憲法違反ではない、これはもう支配的な意見でございます、ただ合理的な根拠がありさえすれば、特定の部署を、地位を指定してやれば憲法違反にはならないといふことであるけれども、それを指定することがなかなか困難である、

帶に短したすきに長しといふ、いろんなことで、あれでもこれでもといふことでむずかしいと、いうことを理由にしていることは明らかです。しかし、われわれはできないことはないはずだと思う。これはりっぱに憲法違反にならないはずだと思ふ。そこで社会党は、修正案で役職を指定いたしました。すさんであるといふそりがはあるかもしませんが、われわれは地方分部局を持つ中央官庁の高級職員を指定しておるわけです。実績主義によると、そうでないのが出てくることもあります。今度の源田空将の場合のようなる。今度の源田空将の場合は、地位利用の方だけにとも出てくる。われわれは予想もしなかつたことあります。答申はそういうこととしておるのに、政府の方ではそれを削って、地位利用の方だけに限った。しかも一般公務員、上も下もないということにして、非常にばやけている。これもわれわれがざる法だと言つてゐる理由なのであります。この点も幾ら議論をしてもだめかもしねぬ。

させて、あと地位の利用は云々といふことになればいいのじゃないかといふことかもしませんが、たまたまこれが大きな問題になつたのであります。われわれはその点が非常に不可解でたまらぬわけです。

そこで、実はこの間公述人の意見を聞きました。そのときにはからずも御手洗氏が言うておりました。こちらで聞いたわけじゃありませんけれども、向こうで最初の公述のときに、たまりかねていろいろことを言つておる。ちょっと聞いていただきたい。「近ごろ、ごく近いときに、自衛隊のある有力な幕僚長が職を辞して、そろして与党から参議院全国区に立候補するといふ意思を発表しておられます。が、実にけしからぬことだ。」顔色を変えて言つていました。「もしさようなことが慣例になつて自衛隊の幹部が引き続ぎ、今申したような例に従つて全国区議員に立候補するといふよなことになりました場合、元の上長と部下との関係、これによつて自衛隊はどういう地位になりますようか。私どもは、自衛隊が健全に成長して、ほんとうに国民のものとならなければいけないと思つて、及ばずながら日夜苦心いたしておりますが、そのような不心得者が出て、それを有力な政黨が支持するといろよくなことになりますと、自衛隊はもう崩壊するのではないか、少なくとも精神的に国民からそむかれるのではないか、かようなことを憂えます。これは余談でありますけれども、今日の参議院全国区における官僚のばつこというものはそこまできておる。かよな事態に対しきびしい制限を加えるということは、私はぜひとも必要で

はないか。これは國を憂える余りさうに申すのであります。「こういうふうに申して非常に憤慨しておられました。たまたまこらした選挙法が問題になつていいときにこらしたことになつたのは、私はきわめて遺憾だと思うのです。それだからやはり、高級公務員の制限は政府ではしたくないんだな、こう勘じらざるを得ない。國民もお子らくそう思うでしょ。それは、一人立候補すればこれはなかなか有名な人だから、自衛隊はもちろんこそつて投票するだらうし、また当選するかもしないけれども、私は池田内閣の点数まで閑考されなかつたのであるから、どう考えておられるか、その点を承りたい。

た、自民党の方で手を加えようといふ動きがあるようあります。きわめて遺憾である。事前運動の百回といふようなことは結局金がかかる、事前運動は、われわれも同感の点があるのであります。あるのでありますけれども、しかし、それに便乗してそのほかに総括主催者の次に位する地域の主宰者といふ問題をどうしようか、あるいはまた後援会の供應接待等につきまして、答申では選舉に關してと言つて、いらないのに、すでに政府案が選舉に關してと、こううたつっている。さらに通常の供應接待ならよろしい、こうなつていて、これだけになつているのを、さらに選挙に携わる人たちに金を払うと買収にとするとが、あるいは選舉に際してとかにするような動きがあるよう聞いております。そのほかにもまた、選挙に携わる人たちに金を払うと買収になつて引っぱられる懸念があるから、堂々と経費を払おうといふようなこともあります。もちろん労務者等については払うことになつております。そのほかの人も実費がかかつたときには実費を払うことになつていて、そのほかに、二十日もお世話をしてくれたのだから金を払わぬわけにいかぬが、これが違反だということでは困る、これを直そう、こういうこと。選挙に金をかけない、大いにサービスでやるといふことが本来の精神だということからいたしますれば、こういった動きは私はきわめて不可解だと思います。それがありますようにますから、自民党の総裁があられる総理のこれに対する見解はどうであるか。今日の朝日新聞の社説におきましても、この点に触れており

相の決意いかんというような意味のこととが書いてあります。今までに對して首相はどう考えておられるか、この点についてお伺いいたします。

○畠田國務大臣 先ほど申し上げましたごとく、審議会の答申案を尊重し、政府といたしましてはこれが最良の案と考へて御審議願つておるのでござります。お詫のような点は、私どもまだ十分承知いたしておりません。私はぜひとも本国会でこの公職選舉法改正案が通過いたしますことを心から願つておるのであります。

○畠田國務大臣 時間がございません。先に進みます。それに關連して、結局きょうは二十日、二十四日に通すとか通告ぬとか言つておられますか、われわれはその修正の案いかんによりましては、もつと態度を強化いたす覚悟であります。今の原案の程度でありますれば、われわれは反対ではござりますけれども、その反対がそれそれのずっと違うのです。そういうことで、あらじめわれわれはきのう党声明を発表いたしておりますが、そういう線を十分頭に入れて首相の善処を願いたい、かように考へるわけです。それからこわがんまりおそくなりますが、参議院の方にいって審議の期間がない、参議院の審議権の無視だということにもならないつていろんなことをこちやこちやり出すと、なかなか大へんだ。また、それを故意に流そらうといふ人たちが国民党内にいることも承知いたしておりません。われわれはその人たちに利用されたくない。われわれはやはりあくま

でもわれわれの主張を聞いてもらつて  
やるたいという考え方もありますが、そ  
の点につきまして、これでやれる見通  
しがあるかどうか、参議院の審議権と  
いうことをも考慮に入れて、御意見を伺  
いたい。

○池田国務大臣 先ほど申し上げまし  
たごとく、今国会におきまして両院を  
ぜひ通過させるよう一つ御協力を願い  
たい、こう考えております。

○畠委員 最後に一つ伺います。それ  
は定数アンバランスの是正の問題であ  
ります。この点につきましてはいろいろ  
の選舉法の方でごたごたしております  
ので、自治大臣の方でちょっと手を入れ  
れたかどうか知りませんが、それを  
ちよつと新聞に書かれたことがある。  
それで待つてくれといふことで待つて  
おるようであります。いずれ出てく  
ると思うのです。そういたしますれば、もちろん今国会に間に合わないこ  
とはわかつております。それが出来まし  
たら、今度臨時国会がいずれあると思  
いますが、その臨時国会に、もし答申  
の方が出てきますればお考えをあ  
るかどうか、この点を最後に承つて私  
の質問を終わりたいと思います。

○池田国務大臣 これは、出て参りま  
してからきめる問題でござります。そ  
うして、また、審議会の方の御意向も  
ございましょうし、区制の問題との関  
連もござりますので、十分その点を勘  
案いたしまして善処いたしたいと思つ  
ております。

○加藤委員長 次に堀昌雄君。

○堀委員 ただいま池田総理がお答え  
になりました中で、私はもう一回重  
ねて伺つておきたいことがございます







になれば、公営と称して官營の選挙の部分をだんだん少なくしていく。政党がやる選挙運動、政党に属しない国民がやる選挙運動の幅を広げていく。これが方向であるべきだと思うのです。それに対する考え方を聞きたい。これで終わります。

○池田國務大臣 これは選挙の官営とか公営とか、いろいろな言葉の問題があるようですが、これは今わざわざしては個人中心であつたり、経費その他についても國の見る場合が少ない、こういふものはやはり國で相当見ていくことが選挙の公営といわれておるのでござります。今こゝで選挙法で官営か公営かといふ議論は、しばらく先にいたしたいと考えております。

○島上委員 総理はわからないようですから、自治大臣にあとで質問しますから、よく勉強して下さい。

○加藤委員長 次に井畠繁男君。

○井畠委員 ただいままで政府の説明なり総理大臣の御答弁の中でわれわれの重視しておりますのは、選挙制度審議会の答申を尊重するという一点があつたと思うのであります。そこで、選挙制度審議会の答申の中で、はなほだしく相違しております点に気づきましたので、その点を一、二お尋ねしてみたいと思うのであります。

一つは、社会党が修正案によつて補完しようとしております三つの点があげられております。その一つは、高級公務員の立候補制限を參議院の全国区において行なおうといつ第一委員会の答申であります。これは全く政府は自ら送つております。社会党はこれを修正の形で提案をしておるわけであります。第二委員会の連座制の強化と政治

資金の問題であります。これは程度の差になるかと思うのでありますけれども、この点はきわめて重要な内容になりますので、この点をお尋ねをしてみたい。最後に、第三委員会の問題について、多少部分的にお尋ねをしてみようと思うのであります。

第一委員会の高級公務員の立候補の制限の問題は、私どもは、まだ非常な欠点のある答申であるのではないかとすら思うくらいです。しかし、まず参議院の全国区の場合にこれを適用してみたらどうかという意味の答申であると理解しております。従つて、問題があります点については、今まで相当論議もして参つておりますので、焦点は明らかになつたと思うのであります。が、こういうように、高級公務員あるいはこれに類する人々が公の地位を利用したり、あるいはそういうものが選挙に利用されることを禁ずることは当然だと思うのであります。この点を漏らされたことは、私は苦慮の一失だと思つてあります。多少困難がありますても、答申案を尊重するということになりますと、こういう点はまつ先に取り上げるべきではなかつたか。

それから、時間がありませんから二つ一緒にお尋ねをいたしますが、連座制強化の問題は、先ほども論議がありましたように、確かに一つの強化の方に向踏み出したということは、程度の差であると思いますが、しかしこの問題について、私は次のことをちょっとお答えをいただきたいと思うのであります。これは何人も、取り締まりを強化したり、制裁が強化することは望ましいことでないことは、みな意見の一致しておるところであるけれども、今日の腐敗した選挙を更正していくた

めのやむを得ざる切開手術である。必  
要悪であるという前提であります限り  
においては、その制裁が必ず法律の精  
神を貫くように、最善の措置が同時に  
とられなければならぬものだと判断し  
ておるのであります。が、今までの審議  
の上では、どうしても論理にお答えい  
ただく問題となつたと思います。現在  
の政府原案にいたしましても、制裁が  
強化されるのでありますし、連座制が  
強化される点については、私は確かに  
一つのいい点だと思いますが、その場  
合に、その犯罪の実態をどうして把握  
するか。すなわち捜査でありますと  
か、あるいは検挙、摘発といったよう  
な怠慢わしいものがつきまとつこうこと  
は、制裁を強化すれば必然のことであ  
ります。ところが、このことに対して  
今までただしたのであります。が、これ  
に対する何らの措置が行なわれていな  
いのは、結局この法律は空文化する危  
険性がある。それから、運の悪いのが  
ひつかかるというような、まことに不  
合理な形が露骨になつてくる。であり  
ますから、どうしてもやはり選舉関係  
の取り締まりあるいは捜査などについ  
ては、人権をもちろん尊重しながらで  
ありますから、非常に高度の技術と工  
夫の要る犯罪捜査になると思うのであ  
りますが、これについて特別の予算措  
置なり、あるいはそれに対する機構の  
改善などが伴つてきて初めて納得ので  
きるものと思ひのであります。が、これ  
が今までの質疑応答の中では政府に用  
意がありません。これは内閣の首班と  
して、一つの判断を伺つておく必要が  
ある問題だと思います。

○池田国務大臣 高級公務員の立候補制限につきましては、いろいろわれわれも考えたのでござります。これは高級下級ということよりも、公職の地位を利用してもやることがいけない。私はこれで大体目的を達し得ると考えておるのであります。

第二の、人権の尊重ということはもちろん必要でございますが、やはり取り締まりは十分嚴重にやっていかなければならぬ。ただ私は、今の取り締まりの状況を見まして、衆議院選挙、参議院選挙につきましては、非常にその取り締まりがあれでござりますが、地方選挙につきましては非常にルーズなんぢないかという気がいたしておるのであります。そういう点につきまして、私は自治大臣にもこの前も申したことがあるのでござりますが、選挙といえば衆議院、参議院に限らず、地方選挙につきましても十分取り締まりをしていかないと、やはり選挙といふものを、何と申しますか、軽く見るような気風が起つてはいかぬと思いますから、人権の尊重は当然でございますが、取り締まりの厳正は、これまで選挙の公正、公明のためにも必要な措置と考へております。

○井堀委員 この法律の改正に伴いまして、必然的にやはりそういうものの制度も改善されなければならぬと、いうことをお認めのようでありますので、しかるべき措置が行なわれるものと判断して、了承したいと思います。

その次にお尋ねをしたいと思いますのは、第一の問題について、高級公務員あるいはその他のでしょゝが、そういう地位を云々されるということは当然のことであります。法律に規定するといふ点について非常に困難なるこ

と、われわれもよく理解しております。しかし、これは一つには、自潔せしめるための適切な表現でないかと思ひます。要するに「一臘百感」といつたような性質のものではないか。だから、参議院の全国区だけに限つた。私は全国区だけではないと思う。参議院の場合でも、あるいは参議院の地方区の場合でも、一つの現実の問題をお答え願えればよくわかる。まあ人の名前は避けたいと思いますが、某政務次官を最近までやつておられて、地方区の立候補者で猛烈な運動をなさつておる。この方は、長い間その省の監督指導の地位にあつたのでありますて、特にその筋ではエキスパートであります。でありますから、もちろん人徳もあると思ひますけれども、そういう当時のことをからだと思ひますが、目に余るような動きが活発であります。お気づきでないとするならば——これは労働省所管であります。でありますから、基準監督署のような動き方といふものは、選挙には非常に大きな影響力を持つておる。これは現実に行なわれておるのでありまして、こういうような事実をどう自潔していくかということから、こういう法律を設けたらどうかといふことを答申してきたものと判断するのであります。まず既より始めるといふことになれば、政府自身がこういう問題に対して自潔をするような——これはずあ政党の方の責任であると思ひます。が、そういう意味で、私は、参議院の全国区に限つて、こういう規定をするということは、ある意味においてむごいようではありますけれども、そういう一つの罰則規定といいますか、制限規定というようなものは、そういう者に自潔せしめるのに大きな役



まりに僅少であるということをぴたり断言している。そして大幅な増額といふことをわざわざうたっている。そうして地方末端にまでそのことを徹底させることを要請しております。このことが用意されなければ、何ば尊重するとか言いましても、特にこの第三委員会の問題は意味をなさなくなる。これは非常に重要な点だと思ひますから、この二点について一つ御答弁をいただきたい。

○池田国務大臣 公民館のような公的機関のものに政党色が入るということは、私はこれは檢まなければならぬことだと考えております。

御質問の第二の、公明選舉運動に対しましての予算の盛り方、これは私は、三十六年度におきましても三十五年度のほとんど倍額をあれしまして、三十七年度にもまた増額いたしました。そしてまたこの予算の執行につきましても、各地方団体がまちまちでござりますから、私はひもつきと申しますが、とにかく自治省におきまして公明選舉にこれだけは使えといふうな指示を与えるようお願いしたような状況でございまして、今後も第三委員会のあの答申につきましては、十分われわれは傾聴いたしまして進んでいきたいと思います。

○井堀委員 以上で私の質問を終わるわけでありまするが、時間がないんですから無理でありますたが、とにかく私は、答申案を尊重するといふことは、この際与野党いすれも責任を持つべきです。

○加藤委員長 御異議なしと認めます。

理事であります坂本泰良君より、理事辞任の申し出があります。これを許可するに御異議ありませんか。

○加藤委員長 御異議なしと認めます。よつて、さよやく決しました。

における最も留意しなければならぬ組織でもありますし、機構でもありますから、そういうものの答申が完全に行なわれて、私は結果が悪くてもそらするという行き方の方が当然だと思つておつたのであります。が、先ほども御指摘いたしましたように、社会党からあるような大幅な修正を要求されなければならぬような事態は、まことに面目ない次第だと思うのであります。ぜひ一つ政府・与党の方でも、その精神を尊重するという総理大臣の答申の精神に従つて、今からでもおそらくないと想ひますが、私は社会党の修正案にも満足しております。この際、暫時休憩いたします。

午後零時十七分休憩

〔休憩後は会議を開くに至らなかつた〕

つきましては、理事一名が欠員となりましたので、その補欠選任を行なわなければなりませんが、先例により、委員長においてその補欠を指名いたしたいと存じますが、御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○加藤委員長 御異議なしと認めます。よつて、理事に堀昌雄君を指名いたします。

〔休憩後は会議を開くに至らなかつた〕

午後零時十七分休憩

〔休憩後は会議を開くに至らなかつた〕

つきましては、理事一名が欠員となりましたので、その補欠選任を行なわなければなりませんが、先例により、委員長においてその補欠を指名いたしたいと存じますが、御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○加藤委員長 御異議なしと認めます。よつて、理事に堀昌雄君を指名いたします。

昭和三十七年四月二十三日印刷

昭和三十七年四月二十四日發行

衆議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局